

BAB V

PENUTUP

1. Kesimpulan

Penulis telah melakukan penelitian mengenai fenomena aktor politik dalam dunia supranatural (studi tentang kunjungan aktor politik ke paranormal di Kecamatan Bubutan Surabaya. Pemahaman yang dapat disimpulkan dari bab pertama hingga akhir, sebagai jawaban dari rumusan masalah adalah sebagai berikut:

1. Budaya politik bersinggungan dan berhubungan dengan dunia supranatural dimulai adanya budaya Jawa yang masih melekat pada masyarakat Bubutan yang belum sepenuhnya meninggalkan tradisi dan budaya dengan meminta berkah serta terkabulnya permintaan dengan mendatangi orang-orang tertentu. Sehingga hal ini kemudian direfleksikan dalam kehidupan keseharian. Termasuk dalam berpolitik yang masih saja meminta berkah kepada paranormal dalam menggelar kegiatan yang bersifat politis.
2. Motif para aktor politik di Kecamatan Bubutan mendatangi Paranormal sebagai *second opinion* yakni untuk memperoleh solusi/keterangan terhadap problem persoalan yang dihadapi. Persoalan yang dihadapi oleh para aktor politik antara lain tentang kekuasaan, jabatan pada tingkatan

internal partau serta problem pribadi dari aktor politik itu sendiri dengan ketidakjelasan terhadap keberhasilan yang didapat nantinya.

3. Keberadaan paranormal di Kecamatan Bubutan yang menjanjikan keuntungan dan kemenangan pengguna jasanya di ranah poliitik. Walaupun tidak ada catatan secara akademis tentang fenomena paranormal dalam dunia politik namun, di Kecamatan Bubutan keberadaan paranormal mendapatkan perhatian khusus bagi masyarakat. Meski nampak diterima oleh masyarakat, para aktor politik dalam dunia supranatural menutup rapat informasi bahwa mereka menggunakan jasa paranormal. Alasan menyembunyikan peran paranormal ini lebih kepada menjaga persepsi publik dan citra bahwa aktor politik akan di nilai syirik dan *irrasional*.

4. Saran

Sesuai hasil penelitian penulis, maka disarankan bagi aktor politik untuk lebih bersikap rasional dalam menyelesaikan problem yang dimiliki oleh aktor politik. Sehingga aktor politik tetap dapat menjaga persepsi publik dan citra terhadap masyarakat sebagai orang yang baik dan rasional. Karena stigma negatif senantiasa melekat pada orang-orang yang mengunjungi paranormal sebagai jalan atas penyelesaian problem.

Hasil dari penelitian ini memerlukan saran dan kritik sebagai upaya perbaikan ke depan. Dalam proses penulisan skripsi ini muncul suatu kekurangan

yang membutuhkan kajian ulang yang lebih lengkap dan kritis untuk menambah ilmu pengetahuan dan aplikasi dari studi ilmu politik.